

Ottawa, le 5 février 2024

# Le leadership canadien dans un monde incertain

## Une lettre ouverte au Premier ministre Justin Trudeau

Monsieur le Premier ministre,

Les répercussions des catastrophes climatiques, des conflits armés, de la montée de l'autoritarisme et des attaques contre les droits des femmes et des enfants ont profondément affecté les fondements de nos institutions démocratiques libérales à travers le monde. Ils ont également conduit à l'intensification des crises humanitaires, où les besoins sont énormes et où les femmes et les filles en subissent les conséquences les plus lourdes. Cette situation fragilise les piliers fondamentaux de la démocratie, provoque des crises humanitaires dévastatrices et réduit à néant des décennies de progrès en matière de développement.

Le monde est en ébullition et les Canadiens s'inquiètent des répercussions potentielles sur leurs enfants et leurs petits-enfants. Les Canadiens attendent également de vous, Monsieur le Premier Ministre, que vous défendiez les valeurs de notre pays au-delà de nos frontières.

En tant que principales agences internationales d'aide humanitaire et de développement, nous sommes les premiers témoins des dérives des humains. Nous voyons aussi la capacité et le potentiel de coopération et de compassion de notre monde.

Le développement économique et l'autonomisation que les programmes canadiens d'aide internationale à l'étranger apportent aux communautés locales constituent un réel levier pour renforcer les institutions démocratiques et les droits humains, et favoriser une agriculture résiliente, un commerce plus inclusif et des systèmes de santé et d'éducation plus solides.

Dans ce monde en évolution rapide, l'aide étrangère est cruciale pour la paix et la sécurité mondiales. Les répercussions en continu de la pandémie, les hostilités croissantes entre les superpuissances mondiales et les effets dévastateurs du changement climatique ont créé des conditions sociales permettant aux régimes autoritaires et aux figures populistes de faire reculer les droits et de créer une instabilité mondiale.

Certains pourraient être tentés de se replier sur eux-mêmes et d'appeler le Canada à se concentrer uniquement sur ses défis nationaux, car de nombreux Canadiens ont effectivement besoin d'un soutien accru en cette période difficile. Mais en ces temps de crises, le monde attend du Canada qu'il soit à la hauteur de sa promesse de leader progressiste. En augmentant ses investissements dans les programmes de développement et l'aide humanitaire, le Canada peut renforcer son influence diplomatique et favoriser un environnement mondial plus sûr et plus stable qui profite à tous.

Nous sommes unanimes Monsieur le Premier ministre, à l'effet que les résultats en matière de dépenses d'aide internationale ne sont pas à la hauteur des ambitions du Canada, ni de notre engagement à être un partenaire mondial fiable pour la paix, la prospérité économique et la sécurité.

Alors que vous finalisez le budget 2024 et que vous poursuivez l'évaluation de la réponse du Canada face aux défis mondiaux, nous demandons au gouvernement du Canada de saisir cette opportunité pour augmenter les investissements en matière de sécurité et de prospérité mondiale afin de redresser l'enveloppe accordée à l'aide au développement international.

Le monde attend du Canada qu'il tienne sa promesse de leader, en s'opposant fermement aux forces qui voudraient faire reculer les droits humains, et particulier les droits des femmes, l'action climatique et les progrès démocratiques, et en répondant aux crises humanitaires dévastatrices auxquelles sont confrontées des millions de personnes à travers le monde.

Je vous prie d'agréer, Monsieur le Premier Ministre, l'expression de notre très haute considération.

Les agences de coopération internationale du Canada

Cc : Honorable Chrystia Freeland, Vice-première ministre et ministre des Finances

Honorable Mélanie Joly, Ministre des Affaires étrangères

Honorable Ahmed Hussen, ministre du Développement international

Honorable Mary Ng, ministre de la promotion des exportations et du commerce international

Katie Telford, chef de cabinet, Cabinet du Premier ministre

